



Gemeinsam sind wir Viele!

Jahresrückblick 2010



www.suedwind-agentur.at/stmk



Das Team von Südwind Steiermark

IMPRESSUM:

Medieninhaber, Verleger und Herausgeber: Südwind Steiermark - Die Agentur für Information und Bildung zu globalen Themen GesmbH, Annenstraße 29, 8010 Graz, Tel.: +43 (0)316 2251 77, Mail: suedwind.steiermark@suedwind.at, HP: www.suedwind-agentur.at/stmk

Unterstützt von:

 Österreichische
Entwicklungszusammenarbeit

 Das Land
Steiermark



SÜDWIND
Steiermark

Liebe Vereinsmitglieder, liebe UnterstützerInnen,

Südwind ist kein laues Lüftchen, sondern ein starker Sturm, der das Wetter nachhaltig mitbeeinflusst. Das zeigen auch die Erfolge des letzten Jahres, die wir auf den folgenden Seiten mit Ihnen teilen möchten.

So hat Graz als erste Landeshauptstadt in Österreich den Titel FAIRTRADE-Stadt erhalten. Der Auszeichnung ging ein langer Prozess voraus, den wir gemeinsam mit dem Welthaus Graz initiiert und begleitet haben.

Neue Möglichkeiten und Potenziale in der Bildungsarbeit eröffnet zudem eine für uns bedeutungsvolle Neuerung: Die Südwind-Infothek ist Ende 2010 mit allen Büchern und Unterrichtsmaterialien in eine neue Zweigstelle der Stadtbibliothek Graz umgesiedelt. Damit erreichen wir nun ein weitaus größeres Publikum als bisher und können unsere didaktischen Materialien zum Schwerpunkt Globales Lernen besser präsentieren.

Die Kraft, mit der Südwind Steiermark bläst, verdanken wir auch Ihnen. Sie bilden eine starke solidarische Basis und geben den Aktivitäten und Forderungen von Südwind Gewicht. Mit Ihrer Unterstützung können wir immer wieder bei PolitikerInnen und anderen EntscheidungsträgerInnen Gehör finden.

Ab diesem Jahr möchten wir Sie mir einem regelmäßig erscheinenden Newsletter am Laufenden halten: Sie erfahren, welche Aktionen, Projekte und Veranstaltungen das Südwind-Jahr 2011 bestimmen.

Unsere Arbeit lebt auch von den Rückmeldungen und kritischen Anmerkungen engagierter Menschen. Wir freuen uns daher immer, von Ihnen zu hören.

Auf bald!

Das Team von Südwind Steiermark





Im attraktiven Umfeld der Stadtbibliothek kann Südwind nun eine große LeserInnenschaft erreichen



Umzug in die Stadtbibliothek

Alle Bücher, Unterrichtsmaterialien und Medien von Südwind Steiermark haben eine neue, attraktive Heimat in der Stadtbibliothek Graz gefunden. Die Südwind-Infothek ist in eine neue Zweigstelle übersiedelt, die diesen Jänner offiziell eröffnet wurde: Im Geidorf Center Nord in der Theodor-Körner-Straße befindet sich die größte und modernste Filiale der Stadtbibliothek. Mit dem Umzug können wir eine weitaus größere LeserInnenschaft erreichen als bisher. Es gelten die Verleihbedingungen und Öffnungszeiten der Stadtbibliothek Graz Nord, womit an allen Wochentagen Bücher und Unterrichtsmaterialien von Südwind entlehnt werden können. Während der Großteil der Bücher bereits übersiedelt ist, befindet sich der Bereich der didaktischen Materialien noch im Aufbau. Sobald diese in der Stadtbibliothek sind, wird an den Dienstag-Nachmittagen eine Südwind-Mitarbeiterin vor Ort sein, um Fragen zu beantworten und Beratungen durchzuführen. Außerdem stehen uns die Räumlichkeiten der Zweigstelle für diverse Veranstaltungen zur Verfügung.

Öffnungszeiten:

Montag: 8.00 - 14.00 Uhr
 Dienstag: 11.00 - 17.00 Uhr
 Mittwoch: 11.00 - 17.00 Uhr
 Donnerstag: 11.00 - 19.00 Uhr
 Freitag: 8.00 - 14.00 Uhr

Website Stadtbibliothek:
www.stadtbibliothek.graz.at

Landeshauptmann Franz Voves mit den Mitgliedern der FAIRTRADE-Arbeitsgruppe



Graz ist FAIRTRADE-Landeshauptstadt

Im September vergangenen Jahres wurden die Bemühungen belohnt: Der Grazer Bürgermeister Siegfried Nagl und seine Stellvertreterin Lisa Rücker nahmen im Rahmen eines Festakts den Titel „FAIRTRADE-Stadt“ entgegen, verliehen von LH Franz Voves. Graz ist damit die erste FAIRTRADE-Landeshauptstadt in Österreich. Dieser Auszeichnung ging ein intensiver Arbeitsprozess voraus, der von einer Arbeitsgruppe bestehend aus MitarbeiterInnen von Umweltamt, Weltladen, Welthaus und Südwind begleitet wurde. Das erfreuliche Ergebnis: In Graz kommen nun nahezu flächendeckend in öffentlichen Einrichtungen FAIRTRADE-Produkte zum Einsatz. So versorgt beispielsweise die Zentralküche alle Kindergärten und Horte mit FAIRTRADE-Orangensaft, -Schokolade und -Bananen. Die Arbeitsgruppe bleibt weiterhin bestehen: sie steckt voller Tatendrang und hat bereits viele Pläne für die weitere Zusammenarbeit mit der Stadt Graz.

5 Bedingungen für den Titel:

Um den Titel FAIRTRADE-Stadt zu erhalten, gilt es folgende Ziele zu erreichen:

- Bekenntnis zu FAIRTRADE (FT)
- Engagement in der FT-Gruppe
- Verfügbarkeit von FT-Produkten
- Lobbying für FT-Produkte
- Bewerbung von FT



Fließbandarbeit in einem chinesischen Zulieferbetrieb der Elektronikindustrie



IT-Industrie: Zwangsarbeit für Hungerlöhne

Bis zu 15 Stunden Akkordarbeit an sechs Tagen der Woche, eine Bezahlung unter dem Mindestlohn, Sprechverbote, festgelegte Toilettenzeiten – die Arbeitsbedingungen in zahlreichen Produktionsfabriken der Elektronikindustrie sind unmenschlich. Südwind hat vergangenes Jahr mit seiner „Clean-IT“-Kampagne über die Missstände in der Computerindustrie aufgeklärt. Mit Erfolg: Zahlreiche Medien haben das Thema aufgegriffen, in der öffentlichen Beschaffung von Computergeräten wurde ein Diskussionsprozess angestoßen. Öffentliche Beschaffungsstellen an Universitäten oder in Gemeinden sind die größten Käufer von IT-Hardware. Zahlreiche Verantwortliche wurden daher von Südwind dazu angehalten, in die Ausschreibungsverfahren soziale Kriterien mit aufzunehmen. Trotz großem Erfolg der Kampagne, ist eine Verlängerung vergangenes Jahr von der EU nicht genehmigt worden. Heuer wird Südwind deshalb neuerlich einen Antrag stellen.

Selbstmordserie bei Foxconn:

15 Tote seit Anfang 2010
Foxconn reagierte mit Lohnerhöhungen und psychologischen Betreuungen - dennoch neuerlicher Selbstmord im Jänner 2011

Weitere Informationen:

www.clean-it.at
www.fairebeschaffung.at

Bei einer Aktion am Grazer Hauptplatz haben Südwind-AktivistInnen über die Missstände in der Outdoor-Branche informiert

Clean Clothes Kampagne
Österreich



Kleider machen Leute!

Seit vielen Jahren setzt sich Südwind für die Verbesserung der Arbeitsbedingungen in der globalen Bekleidungsproduktion ein. 2010 hat ein neues Projekt gestartet, das den Fokus auf so genannte Outdoorfirmen legt. Und diese haben sich bewegt: Drei Unternehmen sind inzwischen der Fair Wear Foundation beigetreten, welche sie auf dem Weg hin zu einer menschenwürdigen Produktion begleiten wird. Koordiniert wird das internationale Projekt 2011 von Südwind Steiermark. Neuigkeiten gibt es auch zu Lidl: nachdem österreichweit Aktionen mit großer medialer Wirkung durchgeführt wurden, haben sich VertreterInnen der Clean Clothes Kampagne im Dezember 2010 mit Lidl getroffen. Das Management versicherte, einen umfangreichen Prozess der Verbesserung einzuleiten. So soll u. a. der Lohn der Lidl-Beschäftigten in Bangladesh über den gesetzlichen Mindestlohn hinaus erhöht werden. Ende 2011 wird es das nächste Treffen geben. Bei diesem wird dann über die umgesetzten Maßnahmen gesprochen.

Clean Clothes-Firmencheck:

Im Rahmen der Kampagne wurden Firmenprofile von Outdoor-Unternehmen erstellt. Diese finden Sie auf der offiziellen **Homepage der Kampagne:**

www.cleanclothes.at

Weitere Informationen:

www.fairwear.org

Graz ist Titelträgerin

Die FAIRTRADE-Banane ist glücklich: Graz ist die erste FAIRTRADE-Landeshauptstadt. Doch wird sie diesem Titel gerecht bleiben? Die FAIRTRADE-Banane wird weiterhin ihr kritisches Auge darauf werfen...



"Wir wollen uns nicht auf den Lorbeeren ausruhen."
- Lisa Rücker und Siegfried Nagl